

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes 2 de Agosto de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1016

LA PAZ

No creemos que las negociaciones de paz pendientes entre Washington y Madrid lleguen, á lo menos por ahora, á un feliz resultado, debido como tenemos ya dicho, á los exagerados sacrificios que para ajustarla impone el orgulloso Mac-Kinley á los españoles.

Tan onerosas condiciones no tienen razón de ser, ni se fundan en el más pequeño principio de justicia, teniendo en cuenta que España no hace la guerra á los Estados Unidos, sino que éstos se la han impuesto á la fuerza, obligándola á defenderse como puede.

Por otra parte, la clase de guerra habida entre españoles y yanquis no está en relación con las condiciones humillantes en exceso que nos impone el gobierno de Washington.

La guerra entre nosotros y los yanquis, lo volvemos á declarar, no ha sido ni tal guerra, sino una serie de robos y asesinatos cometidos con premeditación y alevosía por los vándalos del Norteamérica, que para robarnos las islas de Cuba y Puerto Rico y otras cosas se han valido del repugnante medio de meternos en una lucha que nunca provocó ni quiso España.

Y nos extraña aun que Europa no proteste diplomáticamente primero y por medio de las armas después, del infame despojo de que nos están haciendo víctimas los asquerosos yanquis.

Y ¡qué ha de protestar!

Si de atreverse Europa á dar paso alguno en aquel sentido dirían inmediatamente los los Estados Unidos á Rusia, Alemania, Inglaterra y Francia:

«Señores moralistas de Europa, nosotros no hacemos ni más ni menos que lo que nos habeis enseñado; no hacemos más que copiar vuestros propios procedimientos.

«¿Tiene un ladrón derecho á protestar de lo que haga otro ladrón?»

«¿Qué habeis hecho, señores europeos, aún no hace un año en China?»

«¿Qué han hecho los alemanes en Kiaotcheou?»

«¿Qué han hecho los rusos en Port Arthur?»

«¿Qué han hecho ingleses y franceses en otros puntos del imperio chino?»

Pues, despojar á los celestiales de lo que les ha dado la gana, buscando para ello pretexto de mal género y cubriendo el expediente con lo de los arriendos por una serie más ó menos larga de años.

Valiéndose del estado de postración en que la guerra con los japoneses dejó al imperio chino, se han atrevido las naciones de Europa á robarle los pedazos de territorio que más les han convenido y si el despojo no ha sido aún mucho mayor, ha sido solamente por evitar entre los ladrones, que de la rapina resultara entre ellos una guerra.

Los yanquis han copiado el procedimiento europeo, y que valiéndose de la postración en que se hallaba España á consecuencia de tres años de dos guerras coloniales, invocando unos sentimientos humanitarios que jamás han sentido y buscando infames pretextos, empujar á los españoles á una lucha imposible con el propósito de despojarla por la fuerza bruta de las colonias que poseía en América y en la Océanía.

El caso es el mismo con la sola diferencia de que á pesar de la decadencia de nuestro país, pero no llega ni de mucho á la del Imperio chino, intentamos un simulacro de defensa haciendo una guerra de amigo, mientras que la que han nos hecho nuestros ad-

versarios ha sido más que de enemigo, guerra de fiera sauguiñaria y cruel.

Si, lo repetimos, la guerra que nos hacen los piratas yanquis es una guerra impoble, brutal, como lo justifica el hecho de que habiéndonos declarado ya vencidos y habiendo pedido la paz, se continúan las hostilidades en Cuba, Puerto Rico y Filipinas con un ensañamiento impropio de un país que se las echa, injustamente, de civilizado.

Europa y los yanquis son tal para cual, y sólo así se explica lo que está sucediendo en el conflicto hispano-americano.

Los europeos roban impunemente á un país asiático, y los yanquis, por no ser menos, despojan impunemente también á una nación europea que como la China no puede razonablemente defenderse.

Ha dado la maldita casualidad de que siguiendo el proverbio de que «la cuerda se rompe por lo más delgado», España ha sido la primera nación europea en la cual se han cebado la rampiña y vandalismo de los yanquis.

Más adelante les tocará seguramente el turno á los otros países europeos que tienen colonias en América.

En esta competencia de latrocinios, resulta y hay que confesarlo, Europa todavía más criminal que el Norteamérica, ya que ésta al robar se escuda en el principio de seguir la doctrina de Monroe, mientras que Europa no puede invocar más doctrina que la del afán de conquistar territorios ó nuevos mercados, frase con la cual es moda encubrir ahora los robos internacionales.

Considerando todo lo que antecede, España al renunciar á Cuba y cediendo algunos puertos en sus posiciones de la Océanía para que los yanquis establezcan estaciones navales, y pagando hasta si se quiere una razonable indemnización de guerras, ha llegado al límite de lo justo y razonable.

Exigirle más es una infamia y por esto le cuesta tanto al Gobierno español doblegarse á las exajeradas exigencias de Mac Kinley incompatibles ya con la justicia y con el honor de España.

Correo de Madrid

Agosto 1.º

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra el siguiente despacho oficial.

«Hong-Kong. Capitán general al ministro de la Guerra:

Manila 25 de Julio.—Siguen recibiendo noticias del desastre de la escuadra de Cervera, de la capitulación de Santiago de Cuba y de las negociaciones de paz.

Los extranjeros y la prensa imparcial nos hacen justicia, elogiando la resistencia de Manila.

Lleva esta plaza tres meses de estrecho bloqueo por los yankees y dos de bloqueo y sitio por los insurrectos.

Todos admiran la resistencia por tanto tiempo sin auxilios, contando sólo con defensas improvisadas.

Pero se agotan las subsistencia, y aunque se hizo posible el aprovisionamiento, las municiones de fusil, para el consumo diario, escasean, y disminuyen de día en día las de artillería.

La guarnición disminuye por las bajas naturales, y solo por el valor, buen espíritu y sufrimiento de las tropas y los continuos trabajos de defensa he podido hasta ahora, aunque muchos consideraban hace tiempo perdida esta plaza, contener y rechazar al enemigo, y sus proposiciones de capitulación que

he despreciado, resuelto á llevar la defensa hasta el último extremo, por honra de la bandera.

No obstante, el Gobierno comprenderá que no basta el valor legendario de nuestras fuerzas, y que tiene su límite la resistencia física de las tropas, máxime debiendo sostener continuos combates, y con las penalidades que está sufriendo la guarnición.

No hay posibilidad en estas condiciones, agotándose las subsistencias y las municiones de poder resistir sin contar con los auxilios indispensables.

La brigada norteamericana Artie ha desembarcado en Parafaque, formando allí campamento.

Se espera la llegada del general Merrit á fines de este mes, con dos monitores y dos cruceros, y con 5,000 hombres para apresurar el ataque y proseguir el bloqueo que no podré resistir.

Los insurrectos han sufrido numerosas bajas en los ataques que han efectuado.

La fiesta del cumpleaños y Santo de la Reina, á la que reitero mi adhesión y entusiasmo, se han solemnizado con plus á la tropa, justas recompensas y salvas, contestadas por los buques extranjeros.

Los norteamericanos izaron bandera española.

Los insurrectos han cortado el agua de la población. Se utilizan los aljibes.

En este momento hace su entrada el transporte «New-t» con el general Merrit y la tercera expedición norteamericana, por lo que espero que en breve será fuertemente atacada la plaza.—August 1.º

—Telegrafían de Nueva York diciendo que se está procediendo á quitar las minas y torpedos que se colocaron para la defensa de aquel puerto.

—Dicen también de Nueva York que el general Shafter telegrafía al Gobierno de Washington que se ha agravado el estado sanitario de las tropas yankees de Santiago de Cuba.

—Dicen de Washington que el embajador de Francia, Mr. Combon, ha permanecido en la Casa Blanca por espacio de tres horas.

Al salir el embajador se supo que M. Mac-Kinley le había entregado la contestación á la nota de España.

Parece que en este documento se afirma que no cabe discusión acerca del abandono por parte de España de su soberanía en todas las islas antillanas y la posesión por parte de los Estados Unidos de una de las islas Marianas.

Se advierte que en la contestación del Gabinete de Washington á la nota de España no se habla para nada del futuro destino de la isla de Cuba.

—Comunican de Londres que los norteamericanos han estrechado el bloqueo desde Cienfuegos á Cabo San Antonio y á lo largo de las costas de las provincias de Santa Clara, Habana y Pinar del Rio.

Añade este despacho que Mr. Mac-Kinley antes de dar á conocer sus proyectos respecto á las Filipinas, Marianas y Carolinas, exige de España la evacuación de Cuba y Puerto Rico.

—Un telegrama de París dice que el almirante Sampson ha comunicado á Washington que ha sido puesto á fuste el «Maria Teresa», habiéndole llegado á Guantánamo.

Los yankees que están en Santiago de Cuba piden regresar á los Estados Unidos.

—El gobernador de Santiago de Cuba, mister Boor, se ocupa en fijar el patrón monetario.

Los comerciantes rehusan el dollar, aceptándolo solo por 50 centavos para cobros, y evaluándole en 75 para pagos.

—El jefe de la expedición á Puerto Rico cree fácil apoderarse de las siete poblaciones que le separan de San Juan de Puerto Rico, entre las cuales se hallan Albonito y Camentas, plazas fortificadas.

—El *New York Herald* publica la biografía de todos sus corresponsales, excepto los de España.

—Un barco enemigo se presentó esta mañana frente á San Severino, provincia de Matanzas, disparando 20 cañonazos é hiriendo á un artillero español.

Nuestras baterías contestaron energicamente, creyéndose que causarían averías en el buque enemigo, á juzgar por la precipitación con que se retiró.

Después se presentaron otros dos barcos que se mantuvieron á regular distancia sin disparar.

Créese que mañana volverá á reanudarse el cañoneo.

Otro despacho de París dice que se asegura que los Estados Unidos concederán el armisticio en cuanto España se obligue á abandonar á Cuba y Puerto Rico.

—Telegramas de Washington dicen que la capitulación de Ponce se verificó con suma facilidad el jueves.

Tres cruceros auxiliares se presentaron en el puerto, amenazando con bombardear la población sino se rendía inmediatamente.

Reuniéronse los principales comerciantes é insistieron con las autoridades para que aceptaran las condiciones impuestas por los yankees.

Accedieron las autoridades españolas y tres batallones de voluntarios y uno de tropas regulares se retiraron al Norte.

Los cruceros, entonces, desembarcaron un regimiento yankee que arboló en la plaza la bandera norteamericana.

Al día siguiente llegó el general Miles y se sorprendió de la rendición, telegrafianto el mismo día al secretario de la Guerra dando cuenta del entusiasmo con que habían sido recibidos los yankees y de que el enemigo se había retirado precipitadamente, abandonando bastantes municiones.

—El periódico inglés *Walinari* inserta un telegrama diciendo que el general Miles espera la llegada de la brigada del general Brockle para salir de Fajardo en dirección á San Juan de Puerto Rico.

Comunican de Berlín que anoche falleció el príncipe de Bismarck, siendo inútiles todos los esfuerzos hechos por los médicos para salvarle.

Los periódicos de Madrid, tanto de la mañana como de la noche, dedican varias columnas á la memoria del insigne estadista, publicando su biografía y haciendo grandes elogios del finado.

—El parte oficial de la *Gaceta* sobre la salud de S. M. el Rey, dice que todo el día de ayer lo pasó S. M. en estado completamente satisfactorio, habiéndose empezado á iniciar el período de descamación.

El último parte de hoy dice que S. M. abandonará el lecho mañana ó pasado mañana por continuar en muy buen estado.

—En París se han recibido telegramas de Manila, cursados por la vía de Hong-Kong, en los que se dice que el general Augustín ha jurado delante de varios oficiales de mar y tierra que no entregará la ciudad de Manila y que morirá defendiendo la plaza.

El mismo despacho dice que la situación en la capital del Archipiélago es terrible.

Todos los animales, incluso los perros y gatos, y cuanto es susceptible de ser comido, han sido cogidos á sus dueños y llevados dentro de la ciudad murada.

En casi todas las casas hay varios enfermos de las dolencias que ocasiona la mala alimentación. Los niños, sobre todo, padecen los efectos del sitio, proporcionando el mayor número de víctimas.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes:

Dignidades eclesiásticas.—Nombrando deán de la Catedral de Badajoz al presbítero don Gabriel José Serrano Checha, electo de la de Plasencia, y capellán de Reyes de la Iglesia metropolitana de Granada, al presbítero don Santiago Tafall y Abad.

Aspirantes.—Convocando á oposición para cubrir 16 plazas de aspirantes de Marina, para el curso que de ha empezar en la Escuela Naval en Enero próximo.

Alcalde suspenso.—Suspendiendo al alcalde del Ayuntamiento de Alácer (Valencia).

Cátedra vacante.—Disponiendo se provea, por concurso de antigüedad, la cátedra de Agricultura vacante en el instituto de Figueras.

Noticias locales

Habíamos prometido no ocuparnos más de la tan debatida cuestión del precio del pan, porque, apesar de las reiteradas excitaciones dirigidas por nosotros, y de haber demostrado hasta la evidencia que el alza en que se mantiene es por demás injusta y abusiva por todos conceptos, seguía el público y las autoridades, (las que deben entender más directamente en este asunto) seguía, repetimos, y siguen sin preocuparse poco ni mucho en tan importante asunto, y persisten los tahoneros en vender el pan á precios inverosímiles por lo caros.

La fina atención, el interés demostrado por nuestro dignísimo gobernador civil señor Román Vega, en favor de este vecindario, los actos de justicia que viene realizando y que tan envidiable reputación le han creado, nos mueven á volver sobre este asunto para llamar la atención de nuestra primera autoridad civil, verdadero paño de lágrimas de estos honrados vecinos.

El asunto ha tomado hoy otro cariz, pues, ya no son los tahoneros los culpables de la persistente alza en el precio del pan; los verdaderos culpables son los almacenistas de harinas que, desoyendo las fundadas quejas de la prensa, del público y hasta de los mismos panaderos, insisten en no querer rebajar el precio de aquellas, cuando hay que asombrarse el valor del trigo ha bajado en más de cinco pesetas por cuartera, y cuando en la mayoría de las poblaciones como Reus, Valls, Vendrell, etc., se vende, hace días, el pan á un precio que está en relación con el que verdaderamente tienen en la actualidad los trigos y las harinas.

Señor gobernador civil de la provincia: la cuestión que debatimos afecta muy directamente á todos, pero muy particularmente á la clase jornalera, porque aquel alimento, el pan, constituye la base de su nutrición, y por tanto, penetrado S. S. de la justicia de nuestra petición, esperamos hará entender á esos señores almacenistas que Tarragona está en el mapa de España como las demás provincias, y no ha de ser exceptuado de los beneficios que las demás alcanzan, convenciendoles y hasta obligandoles, si se hace preciso, á que dejen de explotar tan escandalosamente á los consumidores.

Y, para terminar, vamos á repetir aquí lo que decíamos en esta misma sección, al ocuparnos del abono de sueldo á los empleados de la Diputación: en usted confía, y solamente en usted señor Román Vega, este vecindario que le agradece en el alma las molestias que se toma y el celo que demuestra en beneficio de los intereses de la población de Tarragona y su provincia.

Puesto que lo que hasta ahora no se ha hecho, es más difícil pueda hacerse de aquí en adelante, entendemos que el Gobierno debería decretar el cierre de la suscripción nacional, con lo que saldríamos de la vergüenza que por tanto tiempo hemos estado expuestos, y releváramos á los militares y empleados del compromiso de dejar mensualmente un día de haber para la mencionada suscripción.

El telégrafo nos comunica la noticia de la muerte del eminente estadista alemán, príncipe de Bismarck, una de las más grandes figuras de la época moderna.

La muerte de Bismarck revestirá, sin duda alguna, gran trascendencia para los futuros destinos de Alemania, pues el gran vacío que deja no podrá llenarse con la política bulliciosa del joven y ambicioso monarca alemán.

Nuestra dignísima primera autoridad civil enterada de los repetidos timos de que recientemente habían sido víctimas algunos industriales de esta ciudad por algunas *menegillas* que fingiéndose estar al servicio de reputadas y distinguidas familias habían logrado calzarse de gorras, dió terminantes órdenes á los agentes de orden público para que siguieran la pista á tan desvergonzadas *jembras*, logrando detener á una de ellas en el momento en que se preparaba para partir á Brañm su país natal.

Con motivo de la tan discutida rendición ó capitulación de Santiago de Cuba, se ha dicho por ahí, que era el caso más honroso para nuestro valiente ejército y único en la Historia de España; y esto no es completamente cierto, pues, haciendo justicia al heroísmo demostrado siempre por nuestros soldados, hemos de manifestar que, según leemos en una obra del gran historiador señor Lafuente, el día 2 de Agosto de 1526, los españoles en número de 800, agotados todos los recursos, y cercados por un ejército de 15.000 hombres, se vieron obligados á capitular, en tan honrosas condiciones, que les fué permitido retirarse con armas y banderas.

Esta es la verdad.

Según cálculos de una revista extranjera, la cantidad de 4 por 100 exterior colocada en el extranjero se eleva á un capital nominal de 1.000 millones, distribuidos en la siguiente forma: 600 millones en París; 150 en Londres; 150 en Berlín; 100 en Bruselas.

El excelentísimo é ilustrísimo señor arzobispo de esta diócesis ha publicado un edicto convocando á oposiciones para proveer una canonjía vacante en aquella Metropolitana por fallecimiento del muy ilustre señor don Ramón Sanny y Fiquero. Entre los ejercicios que deberá practicar el postulante figura disertar en latín durante una hora sobre las Decretales de Gregorio IX y otra hora sobre la *Instituta de Justicia*, exponiendo las disposiciones del derecho civil español, común y foral que á ella se refieran. El agraciado viene obligado á desempeñar gratuitamente en el Seminario Pontificio de la archidiócesis una cátedra de Derecho civil, romano y patrio. El plazo para presentar solicitudes espira el 7 de Septiembre próximo. La canonjía corresponde á provisión del arzobispo, quien elegirá al opositor previa propuesta del tribunal.

En la mañana de ayer varios pilluelos se encaramaron á una pared de un huerto de «La Glorietta» sin duda para acechar las frutas que estaban en sazón.

Advertido el propietario de esta manobra dió un empellón á uno de ellos que al caer resultó con una herida en el labio y una contusión en el brazo, siendo curado en el Consultorio Municipal.

Á las ocho y media de la mañana de ayer en la plaza de Olazaga, hubo un regular escándalo causado por una mujer perseguida por los del resguardo de consumos por suponer que había introducido *matute*.

Con la solemnidad á que nos tienen acostumbrados los RR. PP. Jesuitas, se celebró el pasado domingo en la parroquial castreña del Sagrado Corazón la fiesta de San Ignacio, llamando especialmente la atención la parte musical que corrió á cargo de la capilla del maestro Roig, la cual ejecutó con gran precisión y acierto la preciosa misa de Machi.

Animadísima estuvo la reunión familiar dada en la noche del domingo último en el Ateneo, amenizada por el joven profesor don Daniel Mestres.

En la Sección de Vigilancia municipal ha quedado depositada una llave encontrada en la mañana del pasado domingo en el sitio denominado «Los Campos».

Á las diez y cuarto del domingo último tres sujetos riñeron en el paseo de San Antonio, siendo apaciguados por el guardia municipal del barrio séptimo.

En la sesión pública ordinaria que celebrará es Ayuntamiento el miércoles próximo día 3 de los corrientes á las seis de la tarde, se procederá á la designación por sorteo de un vocal asociado de la Junta municipal, entre los contribuyentes comprendidos en la 10ª sección, vacante por renuncia de don Carlos Mallol Dexens.

Hoy queda abierta la caza de codornices y otras aves de paso, y el día 15 del próximo Agosto cesará la veda para toda clase de caza.

Con verdadero sentimiento recibimos, en la tarde de anteayer, la noticia de haber fallecido el probo y digno inspector de policía de esta capital nuestro querido amigo don Tomás Gabsaldá.

Si el dolor que experimenta aquella buena familia puede hallar algún consuelo, lo encontrará, sin duda, en la participación que en él toman sus numerosos amigos, entre los cuales nos congratulamos de ser los primeros.

Un verdadero derroche de buen humor, acertadamente anunciado por chistosísimo programa impreso sobre tela, y favorecido con numerosa y selecta concurrencia de bellísimas y simpáticas pollitas fué el baile dado en la noche del pasado domingo en el Centre Catalá por la sección de los 16 Felius que «ab diferentes ocupaciones» forman una escogida agrupación de honrados y laboriosos jóvenes de aquella favorecida sociedad. El espacioso salón representaba una terraza circundada de artística galería desde la cual divisábase en lontananza el ancho mar con sus mansas olas.

El digno presidente de la sociedad, auxiliado por la Junta de obsequios, no descuidaron ningún detalle para colmar de atenciones á los concurrentes y los músicos dieron pruebas de saber *solfa*, como rezaba el citado humorístico programa.

En resumen, una agradable velada que nos dejó á todos los concurrentes con ganas de que se repita á menudo.

Los cuadros de los Felius, expuestos en la antecala, eran «mejores» de lo que podía esperarse de jóvenes «tots ells coneguts per sa ignorancia en l'art de la pintura».

Se nos dice que serán en gran número los sacerdotes de esta región que se firmaron para tomar parte en las oposiciones que deben tener lugar á primeros del próximo Septiembre en nuestra Metropolitana y primada Basílica para obtener la prebenda mayor vacante por fallecimiento del Dr. Sanny, de buena memoria.

Ha producido excelente impresión en esta plaza el alza que ha experimentado en Bolsa el valor de las Cubas.

Algunos consideran este síntoma como muy favorable á la paz que se está negociando.

Hemos recibido el número 5 del tomo 2º del importante semanario ilustrado barcelonés *El Gato Negro* que contiene el siguiente sumario:

Texto.—Páginas de la guerra.—Recuerdos poéticos por Angel Leoro de la Vega.—Oh los amigos! poema por Carlos Cano.—*El Gato Negro* por Osorio y Bernard.—Lo que puede el hombre, novela por F. Moreno Godino.—Reflexos versos por V. Toscano Quesada.—Crónica. Chirigotera por Daniel Ortiz.—La Guarda aguja (párrafos de un curso de defensa) por Pedro Malá.—Epigramas por J. M.ª Solís y Montoro.—Salto de liebre.

Grabados.—Marchando al sacrificio, preciosa portada en color.—Bacoor (de fotografía)—Josué deteniendo la marcha del sol (guasas modernistas) por Melitón Gonzalez.—Srta. Soledad Alvarez primera tiple del teatro *Nuevo Mundo*—Los padres terribles por Mr. G. RI.—Nota del día por Argemí.—Apuntes cómicos por Tovas.

En el texto van intercalados preciosos grabados en negro y color.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migratin Overlach*. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

Á las nueve de la mañana.—Barómetro, 759'00.
Á las tres de la tarde.—Barómetro, 758'50.
Termómetro: Máxima 32'00.—Mínima 21'50.
Temperatura media, 26'75.—Viento S.

Noticias provinciales

VALLS.—Terminada la licencia de tres meses que por la superioridad se le concedió, se ha encargado nuevamente despacho de los asuntos que radican en la Escribanía del Juzgado de 1.ª instancia é intrucción de este partido, nuestro estimado amigo y correligionario el probo actuario don Luis Gran Batlle.

—El parado muertes llegaron á esta ciudad procedentes de un concurrido balneario del Norte, los respetables señores de Tomás Salvany y su discreta y bellísima hija señorita Hortensia, quienes desde Alcover se dirigieron directamente á su hermosa quinta, situada en lo más agreste y pintoresco del bosque de este término.

Páginas de la Historia

Rendición del fuerte de la Aljafería de Zaragoza.

2 DE AGOSTO DE 1813

Por consecuencia de la derrota que sufrieron las huestes napoleónicas en la batalla de Vitoria, vióse el intruso José, con las fuerzas que tomaron parte en tan memorable hecho, siguiendo á este movimiento la retirada de todos los ejércitos imperiales á la línea del Ebro, y á esta retirada la evacuación de toda la comarca aragonesa. Al disponer por Bonaparte el abandono de Aragón, el general París, gobernador de Zaragoza y comandante de su guarnición, recibió orden de retirarse al amparo del ejército de Suchet, situado entre Caspe y Tortosa, lo que efectuó, dejando algunas tropas en el fuerte

de la Aljafería, en la tarde del 9 de Julio, día en que los generales españoles Espoz y Mina y Durán se preparaban para atacar á Zaragoza.

Aquella misma noche Durán, con parte de su columna, y el célebre guerrillero salmantino don Julian Sanchez, con sus lanceros, tomaron posesión de Zaragoza, en tanto que Espoz y Mina marchaba en persecución de las tropas francesas. Tan enérgica y acertada fué esta persecución que los imperiales vieron obligados á marchar directamente á Francia, en lugar de dirigirse á Mequinez como se les había ordenado; pero este cambio de ruta no les libró de ser alcanzados, pues al llegar á las corcañas de Alcubierre tuvo su retaguardia que empeñar ligero combate con la vanguardia española, que se apoderó de toda la artillería y convoy que aquellos sacaron de Zaragoza.

Libres los de Napoleón de esta impedimenta, pudieron aligerar la marcha y distanciarse más de las tropas que les perseguían, por lo que Mina dispuso el regreso á Zaragoza.

Tan luego Espoz y Mina llegó á la heroica é invicta Zaragoza, puso sitio á la Aljafería, por continuar en ella las fuerzas que París había dejado.

Por discrepancias que surgieron entre los jefes franceses al tratar de la defensa, estallaron discusiones entre el gobernador del fuerte y el comandante de artillería, y éste irritado contra aquel, hizo estallar una bomba en el depósito de proyectiles del reducto más avanzado, y como esta explosión produjera la de las restantes bombas, aquella defensa fué volada, abriéndose un enorme boquete en el muro del fuerte, por el que fácilmente podían entrar los españoles.

Ante este contratiempo los franceses acordaron capitular, hecho que llevaron á cabo horas después ó sea el 2 de Agosto de 1813, de la voladura del reducto, quedando todos prisioneros de guerra.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 31

De Cetta en un día v. Santa Ana, de 89 ts., c. Bruguera, con bocoyes vacíos, consignado á los señores T. Ramón y C.ª

De San Carlos en un día l. San Vicente, de 18 ts., c. García, con sal, consignado á don Juan Mallol.

De Marsella y Barcelona en 4 ds., Cabo San Martín, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 1.º

De Valencia en dos ds. J. Florentina, de 11 ts., c. Prats, con melones, consignado á don José M.ª Ricomá.

De Cetta en un día, v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Vda. y S. de Ferrer y Mary.

De Bilbao y esc. en 29 ds., v. Cabo Prior, de 675 ts., c. Ferreiro, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

Despachadas

Para Cetta, v. Correo de Cartagena, con vino.
Para San Carlos, l. San Vicente, en lastre.
Para Bilbao y esc. v. Cabo San Martín, con efectos.
Para Barcelona, v. Santa Ana, en lastre.
Para Marsella y esc. v. Cabo Prior, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 2 de Agosto

Para Londres y Hamburgo vapor «Campeador» consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª
Para Cetta, Marsella y Génova vapor «Martos», consignatario don Antonio Más.
Para Liverpool vapor «Pinzón», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª
Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

JUEVES 4

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Roca», consignatario don Mariano Peres.
Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Bambino», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.
Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Mas.
Para Cetta y Marsella vapor «Cabo Prior», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 5

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borgá, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Beval; y para Moskov, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá del 5 al 10 de Agosto el vapor ruso «Titania», que despachan los señores Boada Hermanos.

DOMINGO 7

Para Londres y Amberes v. «Gravina», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

MARTES 9

Para Cete, Marsella, Génova y Liora vapor 'Játiva', que despacha don Antonio Más.
Para Marsella, Gothemburgo, Copenhagen Stock-holmo, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará á la carga del 8 al 10 de Agosto el vapor 'Suecia', que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 12 al 14 de Agosto el vapor 'Sultjelma', que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 1.º Agosto, 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de París, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes 1.º Agosto, EFECTOS PUBLICOS, ACCIONES FIN MES, CAMBIOS EXTRANJEROS.

Variedades

La idiosincracia española

I
El señor Saavedra había llegado á Madrid desde un pueblo de su lejana provincia, para gestionar la resolución de cierto asunto tan sencillo como importante.
Pero le transcurrieron muchos meses trabajando sin fruto, porque nadie cumplía con su obligación en los centros oficiales, ni en parte alguna.

II
El caballero con quien había tropezado Saavedra, era un señor Cervantes, provinciano también y víctima de políticos charlatanes y sin entrañas.
Ambos, después de algunos cumplimientos, continuaron lanzando diatribas á la nación y en un todo conformes, pasaron la tarde juntos y luego el día siguiente.

Desde entonces fueron amigos cada vez íntimos y verdaderos, que se comunicaban sus impresiones siempre deplorables y que se vengaban maldiciendo de los hombres y de las cosas habidas y por haber en toda la Península ibérica.

III

Cierto día entró Saavedra en casa de su amigo echando chispas por los ojos.
—¿Que sucede?—le preguntó Cervantes muy inquieto.
—Sucede que necesito matar á un hombre y quiero que me apadrines.
—¿Matar á un hombre!... Cálmate, por favor, y hablemos...
—¡Oh! cuando sepas lo ocurrido, no me aconsejarás tener calma, sino ser inexorable.

Así son y así razonan, porque Dios quiere, todos los hombres que nacen en la patria de Cervantes y Saavedra.

Novo Colson.

Sección religiosa

El Jubileo de la Porciúncula

Al solo título que encabeza estas cuartillas vemos ya sonrisa asomar á los labios de muchos que quieren pasar por instruidos é ilustrados negándolo todo y dudando especialmente de la eficacia y valor inestimable de las indulgencias.
Bien podríamos prescindir de las burlas insustanciales de estos soi disant despreocupados ó spritis forts, pero queremos por hoy, hacernos como el Apostol de las Gentes, tontos con los tontos, y vamos á exponer á grandes rasgos y en estilo periodístico el fundamento del dogma católico de las indulgencias.

Este tesoro es en su primera y principal parte los méritos infinitos de la Pasión y Muerte del Salvador, siguiendo las buenas obras y dolores agudísimos que sufrió durante su mortal vida la Virgen Santísima, agregándose á los mismos los tormentos de tantos millares y millones de mártires y las buenas obras y oraciones de los confesores y justos todos que todavía moran en este miserable mundo.

En virtud de la Comunión de los Santos todos los que por el bautismo formamos parte del cuerpo místico de la Iglesia participamos de este tesoro, faltando solo que para lograr tan inestimable participación practiquemos las obras de piedad prescritas por el representante de Jesucristo en la tierra que como todos sabemos es el obispo de Roma.

Creemos que estas ligeras indicaciones bastarán para acallar las fútiles objeciones opuestas por la incredulidad y el indiferentismo contra este jubileo en particular y contra todas las indulgencias en general, pudiendo pasar á recordar en breves palabras la historia de la institución del jubileo de la Porciúncula.

El Serafín de Asís ardiendo en amor hacia el prójimo y deseando que todos los pecadores obtuvieran plena remisión de sus pecados, al entrar en la Iglesia de Nuestra Señora de los Angeles de Porciúncula, atraído á la misma por especial revelación, pidió á la Celestial Señora que todos los fieles que entraran en dicha iglesia obtuvieran plena remisión de sus culpas y pecados. El papa Honorio III confirmó, como representante en la tierra de Jesucristo, este jubileo, concedido por María á San Francisco y los Sumos Pontífices sus sucesores extendieron este privilegio á todas las iglesias de la Orden Franciscana.

Santos de hoy. Nuestra Señora de los Angeles Santos Alfonso María de Ligorio doctor, Pedro obispo y Lidio mártir.
Santos de mañana.—La Invención del cuerpo del protomártir San Esteban, santos Neodemos, Pedro obispo de Osma y Esteban papa y mártir.

Oración de Cuarenta Horas

S. Corazón.—Continúa dicha oración estando ex-

puesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Purificación de Nuestra Señora en la Catedral.

CULTOS DE HOY

San Francisco.—A la puesta del sol como conclusión del jubileo de la Porciúncula se cantará el santísimo rosario, terminando con el canto de los gozos.
Santa Clara.—A las seis de la mañana misa rezada á las ocho oficio cantado por la Rda. Comunidad. A la puesta del sol se terminará el jubileo con el canto de los gozos de la Virgen de los Angeles.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Bernardo Iglesias, comandante de la Zona.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.
Paseo de enfermos: Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—José M.ª Odena Balada.
Fallecidos.—Ninguno.
Matrimonios.—José Peig Sanromá con Emilia Franch Figueras.

Telegramas

Madrid, 1.º, 11'5 m.
El señor Sagasta ha convocado á los ministros para celebrar Consejo bajo su presidencia.

En este momento se reúnen los ministros.

Hemos hablado con el señor Sagasta, quien se ha limitado á decir que se ocuparán en la adopción de acuerdos sobre lo que ha de declararse á los Estados Unidos en contestación á su nota sobre la paz.
Hay gran expectación.

Madrid, 1.º, 12'15 t.
Un telegrama de la Habana dice que varios pelotones de tropas americanas de infantería y caballería atacaron el ingenio «Precioso»; el destacamento que lo defendía rechazó al enemigo, que dejó en el campo diez muertos.

Nosotros tuvimos tres heridos.

Madrid, 1.º, 12'25 t.
A las doce y cuarto ha terminado el Consejo que celebraban los ministros bajo la presidencia del señor Sagasta.

Los consejeros se han mostrado reservados.

Inútilmente se ha intentado por todos los medios que dejasen entrever las conclusiones de la Nota del Gobierno norteamericano.

Lo único que los ministros han dicho es que las condiciones fijadas por Mac Kinley son muy duras y que sus impresiones son desagradables.

Esta tarde volverán á celebrar Consejo, pues parece que urge enviar la contestación al Gobierno de los Estados Unidos.

Madrid, 1.º, 1'20 t.
Asegúrase que la comisión mixta hispano-americana que ha de reunirse en Londres para ultimar las bases de la paz entre España y los Estados Unidos, habrá de resolver sobre los siguientes extremos:

Fijar el dominio de Norte-América en alguna isla de Filipinas.

Pago de la Deuda de Cuba.

Tiempo y modo de evacuar las tropas españolas las posesiones antillanas.

Y precisar lo que se ha de hacer con el material de guerra existente en Cuba y Puerto Rico.

Madrid, 1.º, 1'55 t.
Reina grandísima expectación y es inmensa la ansiedad por conocer las bases que fijen para la paz los Estados Unidos.

La impresión dominante es en extremo pesimista, por más que por todo el mundo

se reconoce que después de los descalabros sufridos esperábanos nuevos é inmensos sacrificios.

Madrid, 1.º, 4'15 t.

Telegramas particulares de Washington y de Nueva York aseguran que las condiciones de paz enviadas por los Estados Unidos á España no tendrán modificación alguna y que Mac-Kinley no admitirá tampoco ninguna clase de regateos.

Se agrega en esos despachos que el término del plazo dada á España para la contestación expira el miércoles.

Pasado este día las hostilidades tomarán mayor incremento, saliendo inmediatamente en dirección de España la escuadra de Watson y otra auxiliar que dicen que mandará el comodoro Jown.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

Nodriza

Hay una que desea criar en su casa. Informarán en esta imprenta.

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL
VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)
Ilustrado con 22 mapas de provincias de España.
Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
6.º Estados Hispanos-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curaçao.
7.º Reino de Portugal y sus colonias.
8.º Sección Extranjera.
9.º Sección de anuncios, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americano y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMP. DE ESTEBAN PAMERS.—UNIÓN, 54

ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE AGOSTO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnifico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Agosto el vapor **LES ALPES**
el día 26 de » el »

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA**, Plaza de Palacio.-Barcelona.

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Borcnat, VALLMOLL**, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas **150,000** señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas **1.400** páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — **BARCELONA**

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,
folletos, memorias, periódicos,
hojas volantes, etiquetas
y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,
recibos talonarios, carteles,
esquelas mortuorias,
impresos para ayuntamientos,
juzgados municipales, estados y
partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA
desde 4 reales el 100
sobres comerciales timbrados
desde 20 reales el mil
papeletas de entradas y salidas
para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA
en toda clase de impresos por
complicados y difíciles
que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.